



El proyecto Filo del Sol, en San Juan, podría redibujar el mapa minero de la cordillera. A solo kilómetros de Atacama, el yacimiento de cobre, oro y plata más importante en décadas despierta preguntas sobre su impacto logístico, ambiental y económico en el norte del país.

Por Joaquín López B.

Un yacimiento de cobre, oro y plata de escala mundial fue descubierto a pocos kilómetros de la Región de Atacama. Aunque está en Argentina, la historia no termina en la cordillera, hay una veta de interés cruzando la frontera.

No es exageración, se trata del mayor descubrimiento de cobre en 30 años. Lo anunció la empresa Lundin Mining, con apoyo de BHP, y está ubicado en el proyecto Filo del Sol, en San Juan, a un paso de la frontera chilena. Las cifras asombran y las preguntas también: ¿puede beneficiar a Chile?, ¿se exportará por nuestros puertos?, ¿habrá impactos ambientales de este lado?

Al otro lado de la cordillera ya se está apuntando en dirección a potenciar la indus-

## Megayacimiento argentino a pasos de la frontera: Un hallazgo que puede redibujar la minería en la cordillera

tria minera. Así lo dijo el ministro de Minería de la provincia de San Juan, Juan Pablo Pera, quien expresó que «estamos asumiéndonos como un país minero. No se trata solo de provincias con minería, sino de una Argentina minera».

El lado oriental de los Andes comienza a perfilarse como potencia minera, podría impulsar un cambio en el escenario estratégico. Si Argentina logra consolidarse, Chile ya no sería el único referente sudamericano en cobre.

### ► EL TESORO EN LA MONTAÑA

El yacimiento no es nuevo, pero lo que se descubrió ahora cambia el juego. La propia empresa lo dijo: uno de los mayores proyectos de cobre sin desarrollar y de mayor ley del mundo, con millones de toneladas de mineral que también incluyen oro y plata.

El área de mineralización se extiende por más de 10 km<sup>2</sup> y en algunos puntos

queda prácticamente al borde del límite con Chile, en la Región de Atacama.

Filo del Sol se complementa con Josemaría, otro gran proyecto ubicado a solo 10 km. Ambos forman el llamado distrito Vicuña, operado por Vicuña Corp, una empresa conjunta entre Lundin Mining y BHP. Con una inversión estimada de más de 3.000 millones de dólares.

### ► ¿Y CHILE QUÉ?

Aunque el yacimiento está del lado argentino, el mapa juega a favor de Chile en un aspecto clave: el Pacífico está más cerca. Exportar por los puertos de San Juan supone una logística cara y compleja, mientras que cruzar al lado chileno podría ser más rápido y barato.

Tan solo el 2024, Chile exportó cobre por un valor de 50 mil millones de dólares. El principal comprador fue China, que adquirió el 51,3% de las exportaciones del metal. Dada la cercanía de los puer-

tos nacionales con el gigante asiático, podrían ser una alternativa viable.

Según estimaciones técnicas preliminares, parte del yacimiento —hasta un 10%— podría extenderse hacia el lado chileno. Esto abre otras preguntas: ¿se requerirán permisos ambientales en Chile?, ¿se instalarán ductos o caminos de acceso?, ¿habrá empleo o servicios con-

tratados de este lado?

### ► MÁS QUE COBRE

La mina no solo produce cobre. También hay oro y plata en grandes cantidades. Según los datos de la propia empresa, se podrían extraer tanto cátodos de cobre como dólares en oro/plata. El proceso combina lixiviación en pilas y molienda convencional.

Para la empresa, esto no es solo un proyecto más. El CEO Jack Lundin habló de un «yacimiento de clase mundial», capaz de generar una infraestructura minera binacional que podría operar durante décadas.

Por su parte, Dave Dicairo, gerente general de Vicuña, comentó que «con esta nueva y ampliada base de recursos, nos encontramos en una posición óptima para continuar progresando hacia el desarrollo de un distrito minero de gran potencial».

### LO QUE SE VIENE

Chile, por ahora, observa desde lejos. No hay pronunciamientos oficiales ni del Ministerio de Minería ni del SEA. Pero el potencial está, y el reloj ya empezo a correr. ¿Hay oportunidades para puertos chilenos? ¿Será necesario instalar nuevos pasos fronterizos? ¿Qué papel tendrá Atacama si el mineral termina cruzando al Pacífico?

Aunque el proyecto Filo del Sol avanza del otro lado de la frontera, sus ecos ya resuenan en el norte chileno. La posibilidad de una logística compartida, servicios cruzados y hasta impactos ambientales binacionales empuja a mirar con atención. Mientras la Argentina minera se afianza, Chile debe decidir si juega un rol activo o si observa desde la línea, justo cuando el mapa del cobre empieza a redibujarse en plena cordillera.